

**DE MARCO, Miguel Angel. "La guerra del Paraguay"**  
**Buenos Aires, Planeta, 1995, 351 Pág.**

El autor de la "Guerra del Paraguay", importante historiador, catedrático y periodista argentino, director de la revista Res Gesta, miembro de la Academia Nacional de la Historia, de la Academia Sanmartiniana y reconocido internacionalmente por sus trabajos, aporta una óptica diferente sobre la prolongada y feroz guerra del Paraguay.

La obra consta de una introducción y diez capítulos, además de la sección de Fuentes, éditas e inéditas, consultadas por el autor.

Su interés, tal como lo manifiesta De Marco en el prólogo del libro, no es analizar los aspectos políticos (nacionales e internacionales) que se desprenden del conflicto, ni la sucesión de los hechos y las batallas que culminaron con la caída y muerte de Solano López, presidente del Paraguay. Esta obra, por el contrario, tiene por fin introducirnos en la vida cotidiana de los que marcharon a la guerra. Así, nuestro autor, con una pluma ágil y amena describe los pormenores de la vida de los soldados en los campamentos y viajes: el perfil de los militares argentinos que voluntaria o forzosamente marcharon a la guerra, sus armamentos, vestimentas, necesidades sanitarias en un conflicto amenazado por las emboscadas y las balas, pero también por el cólera.

La abundante cantidad de cartas y notas enviadas por los soldados desde el frente de batalla a los familiares y amigos, y citadas por el autor, agregan realismo y fuerza a los análisis sobre "el espíritu de cuerpo" de cada batallón, las escasas diversiones, la asistencia espiritual de los capellanes, la mala calidad de los alimentos, etc. De Marco reflexiona junto a los protagonistas, permitiendo que ellos mismos, con sus palabras, introduzcan al

lector en la trama íntima de la guerra.

Testimonios vivenciales de los soldados en especial (por la abundancia de sus escritos) de Dominguito Sarmiento y Francisco Seeber, y aún del propio conductor de las operaciones de guerra del ejército aliado, Bartolomé Mitre, son hilvanados con reflexiones agudas y consideraciones oportunas del autor. Esto es lo que permite que la obra sea un original y útil aporte, a la vez que una visión diferente de un conflicto sobre el que mucho se ha escrito y debatido.

Consideramos, en suma, que la importante labor de rastreo y clasificación del material escrito por los protagonistas, y el posterior análisis de las situaciones de la vida cotidiana de los guerreros del Paraguay, establece otro punto de vista para conocer uno de los tantos capítulos de nuestra historia nacional.

*Alejandra Vallina de Kuret*